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团园青年报首席记者 范彦萍

本报讯 随手管一管闲事，做一

点力所能及的公益。近日，杨浦区文

明办、团区委等部门联合发起了“ 随

手公益，时时积德”志愿服务行动，并

建立了信息库。只要有兴趣的市民可

以联系杨浦各个街道镇的志愿服务

中心报名。短短几天内，就有近万市

民响应。

建随手信息库
囊括各类小“ 闲事”

青年报记者打开杨浦区志愿者

家园网中新增设的“ 随手公益”链

接，发现在“ 随手公益信息库”里，这

些“ 小闲事”共有几百项之多。

比如，希望参与者遇到迷路的路

人，能耐心给予帮助；敬老助老等。比

如希望市民倡导及监督车窗乱扔垃

圾的行为，维护路面卫生，让环卫工

人平安回家；而在文明养狗项目中，

希望市民户外遛犬时随身携带养犬

证件，主动使用束犬链（ 绳）牵领，主

动为犬只佩戴嘴套⋯⋯

“ 现在‘ 管闲事’的人太少，曾经

有发生过老人倒地无人扶，城市垃圾

走过路过当没看到的事情。在很多人

看来，做公益很高大上，其实它们很

多都是举手之劳的事。所谓聚少成

多，如果人人都能管管身边的小闲

事，就能改善整个城区的城市面貌。

经过几天的运行，我们发现和环境有

关的一些举手之劳的‘ 闲事’很受欢

迎，说明大家对环境问题越来越关注

了。另外一些诸如让座、指路的小事

响应度也很高。”主办方相关负责人

表示。

项目很多元
方便年轻人来选择

在看过了这些项目后，家住杨浦

的80后白领陆文庭对让座、指路项目

比较感兴趣。她表示，有的时候出门

迷路了，问了好几个人，行人要么睬

都不睬就自顾自走了，要么不是很热

情，随手往前一直就马虎了事，对于

路人淡漠的态度自己往往“ 很受

伤”。“ 其实都是举手之劳的事，耽误

不了一分钟。这种闲事让人能坚持下

去。包括让座也是人人都可以做到

的，就看你想不想做。但文明养狗对

我来说，难度有点高了，我本身看到

狗就怕，逃都来不及，更何况要劝阻

一些不文明行为了。”

另一位80后杨浦居民乔先生表

示，一般来说，说到管闲事，都是中老

年人的专利，现在部分年轻人缺乏这

种管闲事的精神，马路上看到别人吵

架，大多抱着和我无关的态度，很少

看到劝架的。“ 这些项目很多元，套用

一句时髦的话，总有一款适合你。我

本人就对旧衣物循环，绿色生活；废

品回收，关注环保促健康之类的比较

感兴趣。”

此次，主办方还建立了随手志愿

平台，用微信摇一摇技术，让想“ 管闲

事”的公众随时发现身边可以做志愿

服务的机会，让管闲事变得更为便

捷，也便于年轻人一起来参与。

随手“ 管闲事”等你来认领
杨浦设随手公益信息库 遇经费难题还有基金“ 撑腰”

管闲事也有成本，万一发生经费

上的问题或者管闲事受伤了怎么办？

为了打消市民的顾虑，杨浦区此次设

立了10万元的“ 随手公益”公益金，

放入区志愿者协会账户，主要用于保

障活动中需要帮助的个人。通过公益

金制度的完善，减少人们做好事的顾

虑，激发人们的行善热情。

据杨浦区相关负责人介绍，他们把

助人活动分为非紧急情境下的亲社会

行为（ 如让座）和紧急情境下的亲社会

行为（ 如落水、触电、路遇抢劫等）。

非紧急情境下的亲社会行为在

日常生活中非常普遍，可以用倡导的

方法鼓励市民做好事。紧急情境下的

亲社会行为有伤害人生命与财产的

威胁存在，实施亲社会行为有一定的

危险性，付出的代价很大，甚至是自

己的生命，需要用特殊手段去帮助别

人。“ 所以我们请专业救援培训机构

实施培训。”

“ 以前，有关部门只是单纯地呼

吁大家做好事，这次我们特别建立了

保障机制。此次建立保护好人的机

制，是希望能消除市民随手助人的后

顾之忧，从根本上保证好人安心放心

开心地做好事。”主办方相关负责人

表示。

[特色]

青年报记者 顾卓敏

本报讯 在日前召开的共青团浦

东新区第五次代表大会上，青年报记

者发现，此次会议所发放的材料“ 变

质”了，以往厚厚一摞的纸质文件被

“ 塞进”了i Pad里，变成了电子文件。

据浦东新区团委相关负责人介

绍，本届团代会采用无纸化会议形

式，所有代表及嘉宾将通过400多台

i Pad，审阅所有会议文件，这一环保

行动将节约近5万张A4纸。“ 值得一

提的是，这400台i Pad不是政府采购

的，而是借来的。会前我们将相关材

料逐一输入，参会代表凭证件取用，

会后由工作人员统一回收。”

据悉，在本次区团代会上，浦东

近300名团代表和列席代表，区总工

会、妇联、科协及相关委办局、街镇、

直属公司等单位领导，兄弟区（ 县）

和部分高校团委负责人参加会议。大

会选举产生了共青团浦东新区第五

届委员会委员及候补委员。在随后召

开的共青团浦东新区第五届委员会

第一次全体会议上，陈希当选为新一

届共青团浦东新区委员会书记。

用iPad开会 一次节约5万张纸

做好事有顾虑？还有“ 基金”帮忙

青年报记者 周胜洁 实习生 王鑫

本报讯 在上海期货交易所了解

期货，与结对的复旦二附中学生一起

上科普课⋯⋯这周，来自宁夏西吉县

1 6名学生在复旦团委和复旦大学研

究生支教团的帮助下，在上海开始了

8天“ 西部学子励志游学”。

“ 期货是什么？”昨日，在参观上

海期货博物馆前，来自西吉县的学生

对此一无所知。在博物馆里，讲解员

为他们讲述期货的发展和种类，并用

买卖雨伞等例子解释期货概念，来自

西吉县的孩子们听得十分认真。

小马告诉记者，这几天游览了外

滩、东方明珠等景点后，他对鳞次栉

比的高楼留下了深刻印象，也第一次

坐了地铁。而复旦二附中学生的热情

也让马鹏程倍感温馨，“ 和我结对的

林辰飞同学带我去吃上海的小笼，看

3D电影，特别友好。”小马说，这次游

学让他既长了知识又看到了不一样的

世界，“ 回去后我要好好读书，以后帮

助更多小朋友来大城市开拓眼界。”

据复旦团委书记高天透露，此次

“ 游学计划”不仅只是为山里孩子打

开了解世界的窗户，也是复旦与西吉

学校“ 长期共建”的一部分。

青年报记者 顾卓敏

本报讯 “ 每个人在人生路上都

会遇到一些挫折甚至是磨难，但只要

我们持有坚定的信念，就一定能收获

阳光⋯⋯”作为浦东新区团委服务困

难家庭子女的品牌项目，日前，201 4

“ 快乐一夏”暑期成长夏令营正式开

营，在为期6周时间里将有1 00名困难

家庭子女免费参与进来。

公益爱心陪伴孩子“ 快乐一夏”
团代会上iPad替代纸质材料。

红军小学学生看上海。 本版摄影 青年报记者 吴恺

西吉贫困学子暑期“ 游学”上海

青年报记者 顾卓敏

本报讯 昨天，在激情昂扬的红军

小学校歌声中，全国红军小学建设工程

理事会副理事长杨建华宣布，全国红军

小学师生看上海活动正式启动。团市委

副书记徐未晚，全国红军小学建设工

程办公室主任、市青基会理事长吴仁

杰等出席活动并向红军小学学生代表

颁发参观证。

据悉，此次来沪参加“ 全国红军

小学师生看上海”活动的学校有来自

甘肃习仲勋红军小学、列宁小学、陕西

延安杨家岭红军小学、育才红军小学、

延川红军小学、志丹红军小学等6所学

校的60余名师生。在为期一周的时间

里，他们将参观中共一大会址、东方明

珠、世博展馆等上海标志性的景点，同

时也将去到奉贤领略大海的魅力。

采访中，青年报记者了解到，这

些来自革命老区的孩子，有不少都是

留守儿童，暑假生活也是缺少关爱。

对于能来上海过暑假，不少孩子都表

示，这是他们做梦都不敢想的事情。

“ 现在又听说未来几天能去东方明珠

登高望远、去感受城市交通地铁的速

度、去参观革命的发祥地一大会址.....

.估计会兴奋地晚上睡不着觉。”对此，

主办方也表示，希望通过为期一周的

“ 看上海”活动，让红军小学师生了解

上海、感受上海，把在上海的所见所闻

带回学校，与当地师生分享。

据悉，2007年，一批老红军后代

在北京发起捐建“ 红军小学”活动，

上海希望办党支部和新民晚报第十

一党支部积极配合，向全市党团员发

出在红军长征路上建红军希望小学

的倡议，受到许多离退休老干部和党

团员的响应。截至目前，已为全国革

命老区援建红军小学1 00余所。

全国红军小学师生看上海活动启动


